
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 393
от 9 июля 2023 г.

«Просили, чтобы Он 
отошел от пределов их»

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

СИЛА ПРИВЫЧКИ
Гадаринцы видели дивное чудо Господне, явленное в изгнании легиона бесов, и, однако же, 

всем городом вышли и молили Господа, «чтобы Он отошел от пределов их» (Мф.8:34). Не вид-
но, чтобы они враждебно относились к Нему, но не видно и веры. Их объяло какое-то неопределен-
ное страхование, по которому они желали только: иди мимо, куда знаешь, только нас не касайся.

Это настоящий образ людей, которые мирно в имениях своих живут. Сложился около них порядок вещей 
не неблагоприятный; они привыкли к нему, ни помышлений, ни потребности нет, чтобы изменить, или от-
менить что, и боятся они сделать какой-либо новый шаг. Чувствуя, однако, что если придет повеление свыше, 
то страх Божий и совесть заставят их отказаться от старого и принять новое, – они всячески избегают случаев, 
могущих довести их до таких убеждений, чтоб, прикрываясь неведением, жить покойно в старых привычках. 
Таковы те, которые боятся читать Евангелие и отеческие книги и заводить беседу о духовных вещах, из опасе-
ния растревожить свою совесть, которая, пробудившись, начнет понуждать одно бросить, другое принять. 

Святитель Феофан Затворник
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, 
океан служит началом для всех вод земных. Писания 
отцов соединяются все в Евангелии; все клонятся к 
тому, чтоб научить нас точному исполнению за-
поведаний Господа нашего Иисуса Христа; всех их и 
источник и конец – святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и прилеж-
но; с великим вниманием останавливайся на каждом 
стихе и не листы только переворачивать старайся, но, 
если нужно, не поленись и дважды, и трижды, и не-
сколько раз прочесть стих, чтобы уразуметь силу его. 
А когда садишься читать или слушать читающего, по-
молись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе Христе! 
Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы услышать 
мне словеса Твои и уразуметь их, и исполнить волю 
Твою; потому что пришлец я на земле; не скрой от 
меня, Господи, заповедей Твоих, но открой очи мои, и 
уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 
18-19). Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просве-
тил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение
евангелие от МатФея

(глава 8, стихи 28–34; глава 9, стих 1)
8:28 И когда Он прибыл на другой берег в страну Гер-
гесинскую, Его встретили два бесноватые, вышедшие 
из гробов*, весьма свирепые, так что никто не смел 
проходить тем путем. //*Из пещер, где погребали.
8:29 И вот, они закричали: что Тебе до нас, Иисус, 
Сын Божий? пришел Ты сюда прежде времени му-
чить нас.
8:30 Вдали же от них паслось большое стадо свиней.
8:31 И бесы просили Его: если выгонишь нас, то 
пошли нас в стадо свиней.
8:32 И Он сказал им: идите. И они, выйдя, пошли в 
стадо свиное. И вот, всё стадо свиней бросилось с кру-
тизны в море и погибло в воде.
8:33 Пастухи же побежали и, придя в город, рассказа-
ли обо всем, и о том, что было с бесноватыми.
8:34 И вот, весь город вышел навстречу Иисусу; и, 
увидев Его, просили, чтобы Он отошел от пределов 
их.
9:1 Тогда Он, войдя в лодку, переправился обратно и 
прибыл в Свой город.

Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, спо-
добивый мя недостойнаг  о Божественная Твоя сло-
веса и глас Святаго Евангелия Твоего слышати; сим 
убо Владычним Твоим гласом, укрепи мя в покаянии 
настоящия сея жизни прейти нощь, от всякаго из-
бавляя мя навета и злобы видимых и невидимых 
враг. 

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕСЛОВО БОЖИЕ

ИСЦЕЛЕНИЕ ДВУХ 
БЕСНОВАТЫХ

Раз за разом мы слышим в Евангелии рас-
сказы о людях, которые были исцелены от 

болезни. В Евангелии это кажется таким про-
стым и ясным: вот нужда – и Бог на нее отзы-
вается. И встает перед нами вопрос: почему же 
это не случается с каждым из нас? Каждый из 
нас нуждается в физическом исцелении или в 
исцелении души, а исцеляются только немно-
гие; почему?

Когда мы читаем Евангелие, мы упускаем из 
виду, что Христос не исцелял всех и каждого: 
один человек в толпе оказывался исцеленным, 
а многие, тоже недужные телом или душой, ис-
целены не были. И это происходит потому, что 
для того, чтобы принять действие благодати Бо-
жией во исцеление тела или души, мы должны 
раскрыться Богу: не исцелению, а Богу.

Мы часто хотели бы, хотим исключить бо-
лезнь из нашего опыта жизни не только по-
тому, что болезнь утруждает жизнь, не только 
потому, что болезнь идет бок о бок с болью, но 
также или даже главным образом потому, что 
она напоминает нам о нашей хрупкости; она как 
бы говорит нам: Не забывайся! Ты смертен, ты 
смертна; твое тело сейчас как будто обращает-
ся к тебе и говорит: у тебя нет власти вернуть 
меня к здоровью; ты ничего не можешь сделать; 
я могу как бы вымереть, угаснуть; я могу обвет-
шать и зачахнуть – и это будет конец земной 
жизни... Не это ли главная причина, почему мы 
изо всех сил боремся за выздоровление, хотим 
вымолить себе здравие?

Если мы из таких предпосылок просим Бога 
исцелить нас, вернуть нас в состояние цель-
ности, это значит, что мы просим только о за-
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бытье, о том, чтобы забыть о нашей смертности, 
вместо того чтобы она была нам напоминанием, 
пробуждением, и мы осознали бы, что дни про-
ходят, что время коротко. Если мы хотим до-
стичь полного роста, к которому мы призваны 
на земле, мы должны спешить стряхнуть с себя 
все, что в нас самих есть смертоносного. Пото-
му что болезнь и смерть обусловлены не только 
внешними причинами; в нас качествует и зло-
памятство, и горечь, и ненависть, и жадность, 
и столько других вещей, которые убивают в нас 
живость духа и не дают нам жить теперь, в на-
стоящем времени, вечной жизнью; той вечной 
жизнью, которая и есть попросту жизнь в пол-
ном смысле слова, жизнь в ее полноте.

Что же мы можем сделать? Мы должны ста-
вить самим себе внимательные вопросы; и ког-
да мы приходим к Богу, прося нас исцелить, 
мы должны раньше приготовить себя к исцеле-
нию. Потому что быть исцеленным не означает 
только стать целым, чтобы вернуться обратно к 
такой жизни, какой мы жили прежде; это зна-
чит стать целым для того, чтобы начать новую 
жизнь, как если бы мы осознали, что мы умерли 
в исцеляющем действии Божием. Все, что было 
в нас ветхим человеком, тем телом тления, о ко-
тором говорит Павел апостол, тот ветхий чело-
век должен уйти, чтобы новый человек жил, и 
что мы должны быть готовы стать этим новым 
человеком через смерть прошлого для того, 
чтобы начать жить заново: как Лазарь, который 
был вызван из гроба не просто обратно в преж-
нюю его жизнь, но чтобы, пережив что-то, что 
не поддается описанию никакими человече-
скими словами, войти в жизнь вновь, на новых 
основаниях.

Способны ли мы принять исцеление? Готовы 
ли мы, согласны ли мы принять на себя ответ-
ственность новой цельности для того, чтобы 
войти снова, и еще снова в мир, в котором мы 
живем, с вестью о новизне, чтобы быть светом, 
быть солью, быть радостью, быть надеждой, 
быть любовью, быть отданностью и Богу, и 
людям?

Задумаемся над этим, потому что мы все боль-
ны, так или иначе, мы все хрупки, мы все сла-
бы, мы все неспособны жить полнотой даже той 
жизни, которая нам дарована на земле! Задума-
емся над этим, и начнем становиться способны-
ми открыться Богу так, чтобы Он мог сотворить 
Свое чудо исцеления, сделать нас новыми, но 
так, чтобы мы несли свою новизну, поистине 
Божию новизну в мир, в котором мы живем. 
Аминь. 

Митрополит Антоний Сужрожский, 
23 июля 1989 г

НОВОСТИ

«ДОБРАЯ ШКОЛА НА 
СОЛЬБЕ» ВКЛЮЧЕНА 

В ЧИСЛО 100 ЛУЧШИХ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 

УЧРЕЖДЕНИЙ РОССИИ 
2023 ГОДА

19 июня 2023 года экспертный совет Междуна-
родного форума «Инновации и развитие» при-
нял решение о включении ЧОУ «Добрая школа 
на Сольбе» в число 100 лучших организаций Рос-
сии 2023 года в номинации «Лучшее образова-
тельное учреждение».
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БОЛЬ В НАШЕЙ ЖИЗНИ

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только Церкви, но и современного общества. Ведь монахами и 
монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество – это как 
бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не понятными свет-
ским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного мона-
шества, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

Боль – это очень серьезная тема, которая, безуслов-
но, затрагивает и беспокоит всех нас. Это то явле-

ние, которое всегда мешает человеку, поскольку боль 
сама по себе не представляет собой ничего хорошего. 
Никто из нас не согласен с болью, не принимает ее, мы 
делаем все, чтобы ее избежать. 

Этого чувства не принимает сама наша природа, 
поскольку Бог не создавал нас для того, чтобы мы ис-
пытывали боль. Напротив, мы знаем из Священного 
Писания, что Господь создал нас и поместил в рай сла-
дости, то есть в рай наслаждения, счастья и радости. 
Мы также знаем, что Бог создал человека бессмерт-
ным, не имеющим никакого отношения к тлению и 
боли, для того чтобы он жил всегда в радости, есте-
ственно рождающейся от присутствия Бога. Однако за 
этим последовал свободный выбор человека, разрыв 
отношений с Богом, отпадение человека от любви Бо-
жией. В результате нарушения человеком заповеди 
Божией в мире появилась боль, которую человек ис-
пытывает как на душевном, так и на телесном уровне. 
Таким образом, теперь в нашей жизни присутствует 
боль во всех своих проявлениях.

Одна из наших ошибок в отношениях с Богом – лож-
ное представление о том, что, если мы будем рядом с 
Ним, наша жизнь будет счастливой и все у нас будет хо-
рошо. Мы просим у Бога здоровья, счастья, всего того, 
что является естественным, но не первостепенным. 
Большая ошибка считать, что если мы будем рядом с 
Богом, то не будем испытывать никакой боли. Христос 
не обещал нам, что жизнь рядом с Ним будет лишена 
боли, напротив, Он четко сказал: будем ли мы рядом с 
Ним или вдалеке от Него, боль будет присутствовать в 
нашей жизни, но рядом со Христом боль смягчается и 
ослабевает.

Другая ошибка в наших отношениях с Богом – это 
великий вопрос: почему Бог попускает мне это? И мы 
начинаем роптать на Бога. Если же мы не ропщем на 
Бога, то у нас рождается другой вопрос: что же делает 
Бог по отношению ко всему происходящему вокруг? 
Почему Бог позволяет присутствовать злу в этом мире? 
Почему все это происходит и как Бог может это прини-
мать, почему Он все терпит и почему не изгоняет зло, 
когда Он может все изменить? Каков ответ Бога на это 
великое и трудное явление боли?



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 393 от 9 июля  2023 г.
5

Если человек ограничивает свою жизнь семьюдеся-
тью или восемьюдесятью годами, тогда действитель-
но, наша жизнь – трагедия. У тебя есть семьдесят лет 
жизни, и эти годы наполнены слезами, скорбью и бо-
лью. Значит, человек обречен? Значит, человек – это 
трагическое существо, обреченное на боль и смерть, и у 
него нет больше никакой другой перспективы? Это не 
так. Мы находим ответ на этот вопрос в личности Хри-
ста, Который дает нам другое измерение жизни. Когда 
пришло исполнение времени, Милосердный Бог стал 
Человеком и жил среди нас и упразднил смерть, ото-
гнав все стрелы, направленные на человека диаволом. 
Теперь все эти стрелы возвращаются и ранят самого 
диавола.

Христос победил смерть и обратил боль из прокля-
тия в благословение. Каким образом? Он дал нам воз-
можность не избегать боли или смерти, а обращать ее 
разрушительную силу на пользу, горькую чашу обра-
щать в сладкую, а смерть – в жизнь.

Через боль мы открываем, насколько важен для нас 
Крест Христов. Сам Господь по Своей человеческой 
природе вкусил горькую чашу боли и смерти в такой 
великой степени, как никто из людей. Никто никогда 
не испытает большей боли, чем Христос, потому что 
никто никогда не будет иметь Его безгрешной и Боже-
ственной природы. И Он действительно испытал боль, 
и потому неправильно нам говорить: «Он Бог, и по-
скольку Он Бог, у Него были силы, и Он мог терпеть». 
Это не так. Свидетельство тому – Евангелие. Святые 
апостолы, описывая молитву Христа в Гефсимании 
в последнюю ночь, говорят, что Господь находился в 
борении (Лк. 22:44) и молился всеми силами Своего 
существа Небесному Отцу с великой болью не в свя-
зи со Своей грядущей смертью, а в связи с восстанием 
человеческого рода против Бога. По великой любви 
Божией к человеку и поскольку Он болел за человека, 
был пот Его, как капли крови (Лк. 22:44). Господь по-
крылся кровавым потом! Никто из людей не сможет 
никогда молиться до кровавого пота, как Христос! Та-
кое невозможно!

Однако Христос источал Свою кровь от той неопису-
емой степени боли и скорби, которую Господь Своей 
человеческой природой решил вкусить, желая пока-
зать нам, что Он истинно стал Человеком и истинно 
умрет и, конечно, истинно воскреснет.

Так что мы имеем перед собой в качестве первого 
мученика Самого Христа, Который испытал боль и 
может нас понять. Мы имеем первосвященника, кото-
рый может сострадать нам в немощах наших (см.: Евр. 
4:15). Как говорит апостол, Господь может помочь тем, 
кто переживает искушения и страдает. Он первый по-
страдал и перенес страсти, скорби и смерть и, таким 
образом, может сострадать нам и нас понимать в на-
ших скорбях, переживаниях и страданиях.

В Ветхом Завете говорится, что, когда евреи шли по 
пустыне и дошли до крайнего изнеможения и жажды 
и нечего им было пить, они пришли в место, где вода 
была горькой и отравленной. Тогда Бог показал Мо-
исею дерево и сказал ему: возьми это дерево, брось 
в источник, и эта вода сделается сладкой (см.: Исх. 
15:25). Этот жезл был одним из самых замечательных 

прообразов Креста Господня. Приходит Крест Хри-
стов, и мы бросаем его в горькую чашу наших скорбей, 
и тогда горькие воды боли становятся сладкими, горь-
кие и отравленные источники превращаются в цели-
тельные для человека, они становятся лекарством для 
вечной жизни, так что боль из врага человека превра-
щается в его благодетеля. Нежеланная боль становит-
ся желанной, и это не мазохизм: мы знаем, что болью 
и «Крестом прииде радость всему миру». Мы знаем, 
что, правильно относясь к боли, к скорбям и к самой 
смерти, мы можем жить вечно вместе со Христом в Его 
вечном и бесконечном Царстве.

Таким образом, в Церкви боль не упраздняется, а 
правильно используется, превращается, преображает-
ся. Нашим терпением, стойкостью, молитвой, постоян-
ной памятью о Боге эта горькая чаша боли становится 
сладкой чашей бессмертия. Боль теперь является для 
нас не страхом и трепетом, а полем борьбы, подвигом. 
Подобно тому как спортсмен бежит на стадионе и, по-
лучив награду, забывает свой труд и тренировки, так 
и христианин, провидя славу, которая откроется (Рим. 
8:18) и вечные блага Царствия Божия, забывает горечь 
боли и смерти. Так что с терпением мы должны про-
ходить предлежащее нам поприще (Евр. 12:1) скорбей, 
искушений, испытаний. И в чем заключается тайна? 
В том, что мы взираем на начальника и совершителя 
веры Иисуса (Евр. 12:2), то есть постоянно видим пе-
ред собой и имеем путеводителем Господа нашего Ии-
суса Христа, Который нас утешает.

Боль – великий дар, и, если мы правильно им вос-
пользуемся, он превратится для нас в благословение. 
Мы должны рассматривать боль в перспективе Цар-
ствия Божия. Что бы с нами ни случилось в этой жиз-
ни, все это очень незначительно и ничтожно по срав-
нению с тем, что нам даст Бог в вечном Его Царствии, 
нынешние временные страдания ничего не стоят в 
сравнении с тою славою, которая откроется в нас (Рим. 
8:18). Там мы получим воздаяние за нашу боль, а не в 
этой жизни. Если ты в этой жизни хочешь получить 
ответ, то у тебя внутри будет тысяча «почему», а если 
будешь смотреть на все в перспективе Царствия Бо-
жия, тогда примешь боль как великое благословение.

Таков ответ Бога на боль человека. Он не дает ему 
ложных обещаний, что упразднит боль, а обещает пре-
образить боль из проклятия в благословение Божие. 
«Посмотрите на бесчисленные воинства святых, – го-
ворит авва Исаак. – Никто не восходил на небо безбо-
лезненно, но все – через множество скорбей». Не надо 
думать, что святые прожили жизнь без боли или с ма-
лой болью.

Крест есть у всех без исключения, кем бы и где бы 
мы ни были. И если мы не имеем болезней, если у нас 
их пока нет, мы несем крест наших грехов, крест вет-
хого человека, который нас мучает и истязает. На этом 
темном горизонте освятить наш путь может только 
Распятый Господь, Который есть Свет всех распятых 
людей. Он, Который сказал нам: Приидите ко Мне все 
труждающиеся и обремененные, и Я успокою вас (Мф. 
11:28). Он является той великой Тайной, Которая нас 
утешает. 

Митрополит Афанасий Лимассольский
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ЧУДЕСНАЯ ПОМОЩЬ
В Николо-Сольбинском монастыре построен удивительной красоты храм в честь святителя Спиридона 

Тримифунтского. Он начал строиться одним из первых в нашей стране. И буквально сразу в монастырь 
стали приходить письма, адресованные святителю Спиридону. Сейчас в храме стоит ящичек для писем. 
Также в монастыре хранятся большие святыни: башмачок святителя Спиридона с Корфу и частица его 
святых мощей. Многие люди приезжают в обитель, молятся в храме, поклоняются святыням, пишут за-
писку и получают чудесную помощь. А потом возвращаются уже поблагодарить и оставляют записи в 
специальной тетраде в храме. Некоторые из этих свидетельств мы публикуем в нашей рубрике «Чудесная 
помощь». 

В болезни и здравии
***

Спасибо тебе, батюшка Спиридон! Я просила молитв 
за мою бабушку, болеющую раком. Была сложная си-
туация, хотела делать операцию. Я написала записку 
батюшке, а через время узнала, что опухоль немного 
отошла и операция теперь не обязательна. Слава Тебе, 
Всемогущий Господь!  

***
Святителю Отче Спиридоне! Благодарю тебя за 

внучку, 10 лет не было детей у дочери с мужем. В 2019 
году молилась здесь и просила святителя Спиридона. 
И вот внуку моему, младенцу Иоанну, 1,5 годика. Спа-
сибо, любимый святой! (Ольга) 

ПОДАТЬ ЗАПИСКУ ОНЛАЙН
В нашем монастыре Вы можете подать записку онлайн на различные требы:

• заказная литургия (проскомидия в алтаре) 
• сорокоуст (проскомидия в алтаре в течение 40 дней) 
• год (проскомидия в алтаре) 
• полгода (проскомидия в алтаре) 
• год на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• полгода на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• молебен 
• панихида
• сугубая молитва о больных (канон о болящих + свеча ежедневно в течение 1 месяца) 
• молебен об учащихся (молебен преподобному Сергию Радонежскому + свеча еже         

недельно в течение 1 месяца) 

ОБЪЯВЛЕНИЯ 

Дорогие братья и сестры!
Теперь у вас есть возможность   

подать требы о здравии или о упокоении 
с помощью нашего чат-бота.

Чтобы им воспользоваться, сканируйте QR-код.
Наш чат-бот работает ВКонтакте и Телеграме.
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ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ

Протоиерей Александр Маляревский (1857–1934) много сил положил на разработку методик 
воспитания веры и благочестия у детей. Несмотря на то, что общество и подходы к воспита-
нию детей, в том числе и религиозному, заметно изменились, основные идеи остались прежними 
и могут быть полезны современным родителям и воспитателям.

Песни и песнопения религиозные 
в воспитании детей

Нам осталось только упомянуть о двух до-
брых обычаях совместной молитвы детей 

со взрослыми, а именно некоторые родители 
приучают детей по очереди читать молитву 
пред вкушением пищи и после нее, а сами со 
взрослыми не только внемлют, но и молятся 
под их чтение. Другие накануне праздников и 
в самые праздники сами читают положенные 
утренние и вечерние молитвы, прибавляя к 
ним излюбленные акафист или св. Еванге-
лие, дети же и все домашние присутствуют, 
как живые и деятельные соучастники их мо-

литв. Было бы излишне распространяться о 
привлекательности для детей и пользе такой 
совместной молитвы.

Не только для облегчения усвоения труд-
ных молитв, но и для лучшего и более все-
стороннего воздействия содержания их на 
детскую душу, советуют воспитателям по вре-
менам петь с детьми молитвы и религиозные 
песнопения. 

Св. Григорий Нисский пишет: «Дух Святый 
знает, что трудно вести род человеческий к 
добродетели, и что, по склонности к удоволь-
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ствию, мы не радеем о правом пути. И так, 
что же делает? К учению примешивает при-
ятность сладкопения, чтобы вместе с усла-
дительным и благозвучным для слуха, при-
нимали мы неприметным образом и то, что 
есть полезного в слове… Это мудрое изобре-
тение учителя, устроившего, чтобы мы пели 
и вместе учились полезному. От сего и уроки 
лучше запечатлеваются в душах. Ибо с при-
нуждением выучиваемое не остается в нас на-
долго; а что с удовольствием и приятностью 
принято, то в душах укореняется тверже».

«Ничто так не ободряет и не возвышает 
души, - говорит св. Златоуст воспитателям, 
- ничто так не освобождает ее от земли, не 
отрешает от тела, не возбуждает любви к му-
дрости, не заставляет подняться над всем, что 
принадлежит к этой жизни, как пение стихов 
и Божественных песней, имеющих музыкаль-
ный размер. Наша природа столько услажда-
ется стихами и песнями и такое имеет с ними 
сродство, такое расположение к ним, что 
даже грудные младенцы, случается, от пения 
их перестают плакать, забывают свою боль и 
засыпают. Песни обыкновенно поют во время 
своих работ земледельцы, матросы и женщи-
ны, для облегчения своих трудов и для рас-
сеяния скуки: так как душа, слушая стихи и 
песни, легче переносит труды и скуку. Духов-
ные псалмы доставляют величайшую пользу, 
великое освящение и побуждение к любому-
дрию, когда и слова будут очищать душу пою-
щего и Св. Дух посетит ее. Учите детей и жен 
ваших таким песням».

На ряду с домашней молитвой, которая как 
для детей, так и для взрослых служит лучшим 
выразителем религиозности и, по влиянию 
на весь строй духовной жизни человека, на-
зывается царицей добродетелей, необходи-
мо приучать детей с малых лет жить жизнью 
церкви. Мало того, чтобы дети знали, что день 
«воскресение» назван так в воспоминание 
воскресшего Христа, нужно, чтоб деятельно, 
хоть чем-нибудь от них зависимым, они от-
личали этот день от других шести дней неде-
ли. Кому неизвестно, что до глубокой старо-
сти запечатлеваются в памяти и во всю жизнь 
не перестают производить свое впечатление 
обряды великих праздников, в которых мы 
в детстве принимали живое участие, я гово-
рю, например, об убранстве жилищ зеленью 
в Троицу, о возвращении с горящею свечею 
со страстей в великий четверток, о христосо-
вании с умершими на могилах в Пасху. Хоте-
лось бы верить, что благоразумные родители 

не свысока и не с брезгливостью будут трак-
товать детям о простонародном провождении 
праздников, а посмотрят на живое участие их 
в верованиях, преданиях и обычаях народ-
ных, как на испытанное средство религиоз-
ного воздействия. Весьма важно, чтобы дети, 
бывая за всенощной и литургией в празднич-
ные дни, хоть какие-нибудь особенности бо-
гослужения замечали и беседовали о них с 
родителями. Наше Богослужение так разум-
но составлено, что оно разными сторонами 
своими удовлетворяет запросам ума и чув-
ства как старых, так и малых своих посетите-
лей. Как посылая детей в училище, говорит 
св. Златоуст, мы требуем от них отчета в нау-
ках, так должны мы поступать и в церковь, их 
посылая, или, лучше, приводя их, требовать, 
чтобы они понимали слышанное и препода-
ваемое здесь.

В обыкновенном доме или семействе, пи-
шет Ильминский, собственно на молитву по-
свящается весьма малая часть суточного вре-
мени, и то как бы между делом; а в церковь 
затем и ходят, чтобы молиться; в церкви хри-
стианин стоит пред Богом; здесь происходит 
и совершается действительная религиозная 
жизнь. В церкви воспитывается страх Божий 
и любовь к Богу – священное благоговей-
ное чувство. В церкви родители учат детей 
деятельной любви к Богу и ближним, когда 
поручают им покупать и ставить свечи пред 
иконами, класть деньги на блюдо и в кружки, 
раздавать милостыню убогим и престарелым. 
В церкви слышит и на слух изучает ребенок и 
молитвы и Символ веры, следовательно, все 
основные источники начального катехизиса; 
но он изучает их здесь живым и религиозным 
способом, – произносит и молится, а не твер-
дит по школьному. Одним словом, в церкви 
у христианина с малолетства тексты молитв 
сливаются с молитвенными действиями и 
положениями и со всей церковной обстанов-
кой. И так, православный христианин учится 
молиться именно в церкви, а не в школе; а в 
школе ему только разъясняют или напомина-
ют молитвенные тексты и священные предме-
ты и это школьное разъяснение и напомина-
ние может иметь религиозно-воспитательное 
действие в такой только степени, насколько 
оно пробуждает и разрабатывает священные 
и молитвенные чувства, приобретенные в 
церкви. 

Протоиерей Александр Маляревский 
«Энциклопедия семейного воспитания и 

обучения»
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ПРИТЧИ

Три часа в аду

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

                    ***

Храм Твой,  Господи,  в  небесах ,
Но земля тоже Твой приют.
Расцветают  липы в  лесах ,
И на  липах  птицы поют.

Точно благовест  Твой,  весна
По веселым идет  полям,
А весною на  крыльях  сна
Прилетают ангелы к  нам.

Если,  Господи,  это  так ,
Если праведно  я  пою,
Дай мне,  Господи,  дай  мне  знак,
Что  я  волю понял Твою.

Николай Гумилев

Как-то раз один больной утратил терпе-
ние и стал просить Господа избавить его 

от нестерпимых болей. Страждущему явил-
ся Божий Вестник и сказал:

– Необходимо, чтобы ты прожил на зем-
ле еще один год, дабы твоя душа очистилась 
болезнью. Если тебе это кажется трудным, 
то Преблагой Господь дает тебе возмож-
ность взамен провести три часа в аду. Итак, 
выбирай.

– Я предпочитаю провести три часа в аду, – 
не задумываясь, ответил больной, полагая, 
что год испытаний на земле мучительней.

Поместив душу больного в ад, Ангел 
сказал:

– Через три часа я вернусь.
Оказавшись один, несчастный испугал-

ся. Со всех сторон доносились ужасающие 
крики и вопли. В темноте он различил му-
чащихся и горящие глаза бесов. Прошло 
время. Больной ждал появления Ангела с 
минуты на минуту, но тот все не приходил. 
Ему показалось, что прошел уже целый век. 
Утратив всякую надежду на спасение, не-
счастный начал стонать и рыдать. Но вот 
чудесный образ Ангела снова показался в 
аду. – Что с тобой, человек? – спросил он.

– Я не знал, что Ангелы лгут, – прошептал 
полумертвый больной. – Ты обещал забрать 
меня через три часа, а прошел целый век 
нестерпимых мучений.

– О чем ты говоришь, человек? Прошел 
всего лишь один час, и ты должен пробыть 
здесь еще два.

– Нет! – взмолился тот. – Я больше не вы-
держу! Забери меня отсюда. Пусть лучше я 
буду годами мучиться на земле!

– Пусть будет по-твоему, – согласился Ан-
гел. – Преблагой Господь смилостивится 
над тобой.

С этими словами больной очнулся и с ра-
достью увидел, что снова находится на сво-
ем одре.

Милосердный Господь да дарует нам силы 
с терпением, без ропота переносить все жиз-
ненные обстоятельства. А когда наших сил 
будет недостаточно, пусть поддержит нас и 
укрепит наш дорогой Ангел-Хранитель. 

Православные притчи
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